



UNE SEMAINE EN HAÏTI

L'hebdomadaire du Collectif Haïti de France

Une rédaction d'Alterpresse ... avec le soutien de la Fokal

N°1435

25 mars 2020

- **Haïti-Covid-19 : Manque d'équipements adéquats pour une prise en charge des personnes infectées, déplore le Dr. Jean-Claude Desgranges**
- **6 personnes mortes du Covid-19 en République Dominicaine, selon un bilan du 23 mars**
- **Le poète et parolier Jean-Claude Martineau condamne les recours à la violence contre les personnes infectées en Haïti**
- **Le Ministère de la santé publique de plus en plus préoccupé face à la pandémie**

>> Haïti-Covid-19 : Manque d'équipements adéquats pour une prise en charge des personnes infectées, déplore le Dr. Jean-Claude Desgranges

Le manque de moyens de la population constitue un obstacle à l'application de diverses mesures annoncées par l'État haïtien pour combattre le Covid-19, relève le docteur interniste et gériatre, Jean-Claude Desgranges « Nous vivons, actuellement, les dérives de nos dirigeants dans le pays. Le budget de la santé de la population est de 4% du budget national. Il faut qu'il y ait des réformes structurelles et structurantes, dans le pays, pour faire face à ce genre de problème », suggère-t-il. « Les hôpitaux publics ou privés n'ont pas les équipements adéquats pour gérer les cas avancés des personnes âgées souffrant de diabète ou en immunodéficience, et asthmatiques ». Il y a, à peu près, 8 appareils respirateurs disponibles dans tout le pays, fait savoir le Dct Desgranges. Il recommande aux personnes âgées d'au moins 55 ans, de rester chez elles, durant la période pandémique du Covid-19. Il exhorte la population à ne pas faire usage de la chloroquine, dont les effets secondaires engendrent des problèmes au niveau de la rétine et des allergies. « Il n'y a pas encore de remède efficace contre le Covid-19. Il n'y a pas de traitement spécifique pour ce virus. Tout ce qu'on arrive à gérer, ce sont les complications des symptômes », précise le Dct. Jean-Claude Desgranges. La république d'Haïti serait touchée, de manière tardive, par la pandémie « en raison de notre faiblesse par rapport au monde, à la globalisation et à la mondialisation », pense-t-il. Les origines des coronavirus s'expliquent par le contact accru des animaux sauvages, les agents pathogènes transportant les infections, tout autour de la planète, à travers des voyages, des migrations dans les pays très en avance dans la mondialisation, explique-t-il. La biodiversité, les changements climatiques, la déforestation, l'urbanisation anarchique constituent également d'autres facteurs explicatifs des épidémies, qui se développent dans le monde. « La santé humaine et la santé animale sont interdépendantes. Elles se reposent sur la santé des écosystèmes. Quand celle-ci est affectée, il se produit un déséquilibre. Ce qui explique l'émergence de ces maladies virales dans le monde », décrit le Dct. Jean-Claude Desgranges. [Les dispositions de prévention, sont partiellement observées en Haïti](#), notamment dans la zone métropolitaine de la capitale, Port-au-Prince. [Le nombre de personnes, contaminées est passé à 7 cas, le 24 mars.](#)

>> 6 personnes mortes du Covid-19 en République Dominicaine, selon un bilan du 23 mars

Au 23 mars, 6 personnes sont décédées des suites d'infections au Covid-19, en République Dominicaine, indique le bulletin spécial (No. 5) de la Direction générale d'épidémiologie (Digepi), du Ministère dominicain de la santé publique. La moyenne d'âge de ces 6 personnes est de 64 ans (41-84 ans). 4 sont des hommes de la tranche d'âge 51- 84 ans. Ces personnes présentaient des maladies chroniques avancées, comme l'hypertension artérielle, le diabète, l'insuffisance rénale, de graves affections pulmonaires, dues, entre autres, à la consommation de tabac, souligne la Digepi. Entre le 8 mars et le 22 mars, un total de 312 cas ont été confirmés en République Dominicaine. Parmi eux, 68 sont sous surveillance médicale dans des hôpitaux, 236 sont mis en quarantaine à leur domicile, tandis que 2 ont reçu des soins intensifs.

>> Le poète et parolier Jean-Claude Martineau condamne les recours à la violence contre les personnes infectées en Haïti

Le poète et parolier Jean-Claude Martineau invite la population à ne pas recourir à la violence, contre les personnes infectées par la pandémie, mais, de préférence, à se confier à la science. Cet appel fait suite aux violentes attaques contre le professeur Nelson Bellamy, de l'Université de Limonade (Nord), après qu'il a affirmé s'être mis volontairement en quarantaine, pour avoir ressenti des symptômes semblables à ceux du Covid-19. Aucun des pays touchés n'a opté pour la mort des personnes contaminées, afin de se débarrasser du virus. Mais ils font plutôt des recherches pour trouver des solutions, souligne J-C. Martineau. « Ces gens n'ont pas assez d'informations. Ils ont agi par ignorance. Nous ne devrions pas nous comporter en sauvage, en cherchant à tuer ceux qui ont besoin de notre aide », déplore-t-il, tout en appelant à la solidarité. Le professeur Nelson Bellamy en a fait preuve, en cherchant à éviter de contaminer d'autres personnes. Sa récompense ne devrait nullement être la mort, souligne Jean-Claude Martineau. « Pour masquer l'absence de plan et de structures, capables d'affronter l'épidémie du nouveau coronavirus, le « premier ministre » choisit la diversion politique », a déclaré le professeur Nelson Bellamy, dans une note de protestation, en réponse à une intervention médiatique du chef du gouvernement. Le professeur voulait faire le « buzz », en annonçant être contaminé par le Covid-19, avait laissé entendre Joseph Jouthe, le premier ministre nommé de facto le 4 mars 2020, lors d'une conférence de presse, le 20 mars. « Je croyais avoir agi avec responsabilité et été dans la ligne du rapport citoyen, que j'ai toujours développé avec mon pays. Mais, les institutions de l'Etat m'ont abandonné. L'ignorance, la misère et la violence, laissées comme les seules consolations à la très grande majorité du peuple, ont triomphé. L'ignorance et la misère engendrent la peur et la violence : c'est une leçon de réalité, qui vit, désormais, dans mon corps et dans ma chair », exprime Bellamy.

>> Le Ministère de la santé publique de plus en plus préoccupé face à la pandémie

Le directeur général du Ministère de la santé publique et de la population (MSPP), le Dr. Lauré Adrien, exprime ses plus vives inquiétudes, face à la vitesse de propagation de la pandémie du Covid-19 en Haïti, en conférence de presse le 23 mars. « Avec la vitesse de propagation de la pandémie, elle va atteindre malheureusement la phase 2 chez nous, où nous ne pourrions plus affirmer avec assurance, le nombre de cas confirmés et assurer que la situation ne va pas évoluer », craint-il, sans vouloir alarmer la population. La maladie du Covid-19 aurait des foyers différents sur le territoire national, fait-il savoir, après l'annonce de 6 cas de contamination enregistrés dans le pays. L'Artibonite (Saint-Michel de l'Attalaye), le Sud-Est et l'Ouest, où se trouve Port-au-Prince, sont les principaux départements concernés. « Au point de vue épidémiologique, nous sommes en face d'une situation, qui nous invite à réfléchir différemment, en termes de stratégie. Il nous était plus facile de circonscrire un seul foyer. Mais, avec des foyers, séparés, comme l'Artibonite par rapport au Sud-Est, il nous faut la participation de la population pour combattre la propagation du virus », souhaite Dr. Lauré Adrien. Le Ministère invite la population à respecter les consignes des autorités sanitaires et à prendre ses responsabilités, permettant d'éviter un fort pourcentage de personnes contaminées et de cas de complications, qui nécessiteraient des soins. Considérant la faiblesse du système sanitaire en Haïti, « ce n'est pas demain qu'on va résoudre tous les problèmes du système de santé », reconnaît le Ministère de la santé. Les personnes présentant des symptômes de la maladie du Covid-19 sont invitées, par le Ministère, à rester chez elles, pour ne pas représenter un danger pour la communauté. A ce jour, un total de 104 personnes sont placées en quarantaine dans plusieurs départements du pays. Par ailleurs, des associations de journalistes appellent l'Etat à contenir la propagation de la pandémie. [Pour leur part, deux associations de médias demandent aux autorités de rendre disponibles les informations pertinentes sur le Covid-19.](#)